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 Муниципального образования «Катангский район» 

 На прошлой неделе информационное поле Ербогачёна было, буквально, 
взорвано новостью о том, что на электростанции села возник дефицит 
дизтоплива. Который, возможно, поставит под угрозу бесперебойное снабжение 
райцентра электроэнергией. 

Тонны против паники
В Ербогачён идёт дизтопливо

В процессе обсуждения этой новости было 
сожжено бессчётное количество нервных клеток, 
которые, как все знают, не восстанавливаются. 
И если отставить в сторону эмоции, то вот, что 
известно наверняка. Действительно, Ербогачёну 
требуются поставки дополнительных объёмов 
дизельного топлива. Вопрос этот решается 
мэром района, Сергеем Чонским. В том числе, и 
на уровне Правительства региона. 

 На данный момент, областное руководство, 
по ходатайству нашего мэра, одобрило выделение 
району дополнительных 500 тонн дизтоплива из 
областного аварийно-технический запас (АТЗ). 
Бензовозы с первой партией, в 140 тонн, уже 
добрались до Ербогачёна. 
Ещё 100 тонн грузятся 
прямо сейчас. И, как 
подтвердил мэр района, 
доставка дизтоплива будет 
продолжена, пока позволит 
дорога. Действительно, 
ситуация тяжёлая, но 
не безнадёжная. Никто 
не бездействует. И 
доставляемые в Ербогачён 
тонны солярки – достойная 
прививка против паники.

 Вполне закономерно, 
что у жителей Ербогачёна, 
у наших читателей есть 
вопросы по поводу того, что в снабжении 
райцентра топливом для электростанции 
постоянно возникают проблемы. Мы встретились 
с мэром района, Сергеем Чонским, чтобы 
поговорить о том, почему Катанга регулярно 
испытывает трудности с доставкой ГСМ и как 
администрация борется с этими проблемами.

 - На самом деле, ответ прост – трудности 
мы испытываем потому, что очень далеко 
находимся. Наивно думать, что подобная 
чехарда с дизтопливом особенность только и 
именно нашего района. Совсем нет – в таком 
же положении находятся, например, Мамско-
Чуйский и Бодайбинский районы - территории 
с ограниченным сроком доставки, там, где 
существует «северный завоз». 

 То есть, надо понимать, что нет никакого 

злого умысла. Проблемы, которые стоят 
перед Катангой - они реальные, у всех на виду, 
и администрация района ясно их понимает и 
прилагает все усилия для их преодоления. Другое 
дело, что паникёрские вбросы, которые все мы 
наблюдаем, не идут на пользу дела. Вот просто 
никак, от слова «совсем». 

 - Понятно, Катанга у чёрта на куличиках. 
Доставка сюда трудна и затратна. Но ведь она, 
Катанга, не в одночасье оказалась так далеко. 
Ведь обеспечение дизтопливом планируется, 
прорабатывается, в том числе и на уровне 
региона. Почему же тогда эти планы не 
срабатывают как надо?

 - Вот, это и есть 
самый важный момент. 
То уязвимое место, где, 
по словам одного из 
моих предшественников,  
собака зарыта! 
Действительно, деньги 
на завоз дизтоплива и на 
работу предприятия – 
зарплата сотрудников, 
ремонт оборудования 
и т.д. действительно 
п р еду с м а т р и в а ю т с я 
заранее, в Правительстве 
области. Точнее – в 
службе по тарифам, 

в виде выпадающих доходов. Но принцип, по 
которому служба по тарифам проводит 
расчёты – крайне несовершенный. Да просто 
негодный, чего уж дипломатию разводить. И 
главная наша задача – меня, администрации 
района – доказать, что область в случае с 
финансированием закупки и доставки дизтоплива 
действует не совсем правильно.

 Смотрите сами: расчёт необходимой 
суммы на планируемый год производится в году 
предшествующем. А за основу при расчёте 
берётся средний показатель за три предыдущих 
года, предшествующих времени, когда, 
собственно, и составляется расчёт. То есть, 
планируя деньги в 2022 году на 2023 год, служба 
по тарифам вынуждена учитывать выработку 
электроэнергии аж с 2019 по 2021 года. А 
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ведь потребление энергии в районе вырастает 
каждый год. Вырастает неуклонно. И в итоге 
мы имеем то, что запланированные суммы на 
2023 год, в лучшем случае (хотя и это не так)  
соответствуют нашим потребностям 2021 
года. 

 Следующий момент: выпадающие 
доходы,   то есть деньги на которые живёт 
предприятие (платит зарплату, налоги, 
ремонтирует и обновляет оборудование, 
покупает топливо), оно получает не тогда, когда 
производит все эти действия, а через год. 

Так что наши энергетики постоянно в 
клещах. С одной стороны, давят заниженные 
расчёты, отстающие на три года, с другой – 
поступающие с годовым опозданием деньги, 
которых не хватает ещё до того, как они дошли 
до энергетиков. Такой вот порочный круг. 

 - То есть, нам всё время дают меньше, 
чем требуется?

 - Именно так. Если говорить о порядке 
цифр, то, примерно на 500 тонн деньги мы 
недополучаем. И если посчитать, то с 2019 года 
мы не получили на 2500 тонн. Годовой объём 
на 2023 год – 2600 тонн. Значит, всего за пять 
лет на предприятие навешена гиря дефицита 
размером в годовой расход топлива. А ведь мы 
не можем сказать: «Не хватает пятьсот 
тонн? Ну и ладно. Сколько есть денег, столько и 
купим топлива». Нет, мы вынуждены аварийно, 
идя на различные ухищрения, прямо по пословице 
про голь и выдумку, каждый раз изыскивать 
недостающее. Такая практика изматывает 
всех, в первую очередь – предприятие.

 - С тем, как обстоят дела, мы разобрались. 
Теперь самое главное – как с этим бороться?

 - Такие вещи, к сожалению, не решаются 
по щучьему велению. Региональные стандарты, 
по которым работают областные чиновники – 
вещь очень косная и инерционная. Чтобы 

заставить её крутиться по-новому, нужна 
планомерная, целенаправленная работа, 
которой администрация района занята уже 
не один год. 

 Вот, например, мы пытаемся в области 
доказать, что денег не хватает. А нам в 
ответ – берите кредиты. Но ведь кредит даётся 
под 21 процент годовых, из которых служба по 
тарифам покроет только порядка 9 процентов. 
А что с оставшимися 12 из миллионных сумм, 
которые нам требуются? - Да предприятие 
просто обанкротится и всё.  Но в любом 
случае – мы всё равно добьёмся того, что в области 
изменят порядок расчёта и сроки поступления 
выпадающих расходов и наших энергетиков (и 
нас вместе с ними) перестанет лихорадить.

 А что сейчас? Какие перспективы на 
лето и осень?

 - 500 тонн нам выделено из АТЗ Иркутской 
области. Кроме того, мы имеем возможность 
приобрести и доставить дизтопливо ещё 
на 170 миллионов рублей. Эти деньги – не 
подарок. Это часть тех средств, на которые 
предприятие планировало функционировать. 
Топливо в район идёт. И свет в домах жителей 
никуда не денется. Паниковать нет смысла. 
Вообще, паника – последнее дело. И те, кто её 
провоцирует – вредят всем.

Кроме этого, мы проводим работу по 
вопросу приобретения нового дизель-генератора. 
Там, в общих чертах, всё решено. Проведём 
первый платёж, и можно будет получать 
оборудование. 

 Трудности есть всегда. И если во время 
возникновения каждой начинать рвать на себе 
волосы и кричать, что всё пропало – ничего не 
получится. Я это знаю не понаслышке. Поэтому 
привык проблемы решать, а не прятаться от 
них.

Дмитрий Засимов

Собачье сердце
О том, что жираф оказался не таким уж большим

 Деревенские будни (и праздники тоже) имеют свой особый, неспешный ритм, 
который ни с чем не спутаешь. Что греха таить – наша жизнь здесь совсем не 
такая, как в крупных каменных муравейниках. Мы живёт тут у всех на виду. 
И поговорка про звук, издаваемый в одном конце села, и хорошо слышимый в 
другом, практически, буквально передаёт суть дела.  В таком порядке есть свои 
прелести и свои тёмные стороны. 

Совсем недавно, в мессенджер группах 
района разразился бурный спор по поводу 
безнадзорных собак. Псов на улицах становится 
всё больше, они сбиваются в стаи, атакуют 
пешеходов, особенно – детей. Дискуссии такого 
рода – вещь в Катанге очень распространённая. 
Есть проблема, решить которую доступными 
средствами крайне затруднительно. В какой-
то момент у одного из будущих участников 
«собачьей» перепалки пригорает, он постит 
в группе гневное обращение – и, понеслась. 
Люди начинают выпускать пар. Это длится пару 

дней. Потом всё постепенно сходит на нет. До 
следующего раза. Ключевое понятие здесь – 
именно этот, злополучный, «следующий раз». 
Который, к сожалению, обязательно наступит. 
Потому что – псов на улицах становится 
всё больше, они сбиваются в стаи, атакуют 
пешеходов, особенно – детей. И так без конца…

Казнить Нельзя Помиловать
И да, Катанга – край удивительный, полный 

своеобразного шарма: оленья земля (где все 
ходят в унтах из Иркутска), рыбная житница 
(свежемороженая селёдка и камбала известна в 

УГОЛ ЗРЕНИЯУГОЛ ЗРЕНИЯ
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каждом катангском уголке), да и просто – таёжное 
царство (где брёвна стоят столько, что строить 
предпочитают из фанеры, которую везут за 
тысячу вёрст). Иными словами – олицетворение 
эксклюзивности. Но вот в случае с собачьим 
«беспределом» мы не исключение, а наоборот – 
правило. Вся Иркутская область стонет от вида 
крышующих помойки собачьих свор. Стонет и 
временами готова пойти по самому брутальному 
пути.

В начале февраля мэр Бодайбо Евгений 
Юмашев предложил уничтожать бездомных собак 
после отлова. Эхо этой инициативы докатилось 
до Госдумы. Заместитель главы комитета 
по экологии Владимир Бурматов заявил, что 
подобные инициативы сродни призывам к 
совершению тяжких преступлений. В итоге, в 
спор включился и губернатор области Игорь 
Кобзев, который отверг самые жестокие методы, 
но согласился с тем, что 
ситуация требует решения. 

Но бодайбинский мэр 
гнул свою линию. На заседании 
Законодательного Собрания 
области он, в частности, 
сказал, что вопрос бездомных 
собак сейчас стоит на первом 
месте – выше уровня зарплат 
и прохождения отопительного 
сезона. «На протяжении 
вот уже 9 лет органы 
законодательной власти 
после принятия федерального 
закона показывают полную 
импотентность в решении 
этой задачи» – это прямая 
цитата г-на Юмашева. 

И он не единственный 
глава муниципалитета, который 
считает, что отловленных 
собак надо отстреливать. Об 
этом заговорили ещё в начале 
2022 года после трагедии 
в Забайкальском крае. Там, в прошлом году 
стая бродячих собак загрызла семилетнюю 
школьницу в посёлке Домна. И в целом, 
муниципалитеты Иркутской области выступили 
за изменения законодательства об обращении с 
безнадзорными животными, предложив усыплять 
«мирным путём» собак, которым не нашли 
хозяев. «Потому что, даже если собака будет 
отпущена, это не говорит о том, что она будет 
жить счастливо – собака может замёрзнуть, что-
то не то съесть и умереть мучительной смертью. 
Учитывая, что такие страшные вещи сейчас 
происходят, собаки не то, что кусают, они уже 
едят людей. У нас в этой части очень серьёзные 
опасения», - заявила исполнительный директор 
ассоциации муниципальных образований Зоя 
Масловская. 

Подобные дискуссии проходят с 
пониманием того, что отлавливать их надо в 
любом случае – не важно, что там с собаками 
делать потом. Мы, как я уже говорил, живём 
в «стеклянном доме», где секретов нет совсем. 
И, поэтому большинство из нас знает, что если 
ещё на уровне региона можно предметно 
разговаривать в данном ключе, то у нас, в 

муниципалитете, всё умирает не родившись. 
Причина проста и банальна – нет денег. Ну, нет 
их, и всё. Закон об обращении с безнадзорными 
животными в нынешнем виде – просто ещё один 
прекраснодушный акт за всё хорошее против 
всего плохого не подкреплённый реальными 
средствами, не больше. Попытки обустроить 
питомник и проводить системный отлов 
шатающихся по улицам собак провалились 
даже в Ербогачёне. Не говоря уж об остальных 
деревнях Катанги. 

ОПГ с улицы Ленина
Ради интереса я попытался связаться с 

представителями полиции. Особого результата 
данный разговор не принёс. Оказывается, 
публичная жизнь нынешнего сотрудника 
правоохранительных органов регламентирована 
так жёстко, что, например, говорить с 

представителем прессы 
он может только с 
разрешения начальника. 
Но по доброте душевной, 
страж закона посоветовал 
мне самостоятельно 
провести журналистское 
расследование. Я попытался 
опросить пробегавшую 
мимо бродячую собаку – кто 
она и как дошла до жизни 
такой. Псина была рыжая 
и задумчивая. «Гав, гав, 
гав», - ответила она мне на 
мой вопрос и принялась 
настойчиво выковыривать 
что-то из под снега. 

Опираясь на то, что в 
интернет перепалке было 
упомянуто, что несколько из 
активных беспризорников 
принадлежат местному 
коммерсанту, я отправился 
к нему. Сам негоциант 
отсутствовал и меня 

встретил его полевой заместитель по имени 
Саша. На вопрос о том, не их ли псы бегают 
по улице, мужичок ответил положительно. По 
предъявленной фотографии опознал одну из 
беглянок. «Да, - говорит, - две наших. Сидели на 
цепи, потом оторвались. Теперь поймать их нет 
никакой возможности. Мы и так, и этак, и едой 
пытались подманить – всё бесполезно». Вот так. 
Нет на них никакой управы, даже бутерброд 
бессилен – ну что теперь делать – пусть шляются 
по улице, пугают детей и взрослых. 

Метрах в трёхстах от торговой точки – барак, 
с двумя заброшенными квартирами. Туда ведёт 
роскошно натоптанная лапами тропа. Да что 
тропа – шоссе! Если по ней пройти, окажешься в 
огромной собачьей будке – тряпичные подстилки, 
объедки, горки экскрементов – всё на месте. 
Скорее всего, пренебрегающие бутербродами 
вольнолюбивые друзья человека используют 
одну из квартир в качестве основной базы. Где 
они спят и откуда совершают набеги на сельских 
аборигенов. По всем раскладам, главарём 
этой общины вольных викингов является не 
идентифицированный (пока) разбойник – 
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рыжеватый, маскирующийся под овчарку, с 
купированными ушами пёс. Рыжий и наглый. 
Не идентифицированный он в том смысле, что 
до сих пор общественности неизвестно кто его 
хозяин. Пёс сытый, обрезанные уши опять 
же – всё говорит о том, что хозяин есть, но очень 
стеснительный – никак себя публично проявить 
не может. 

А ведь жалобы именно на этих псов 
поступают регулярно. То, что они наскакивают 
на детей – медицинский факт. Буквально вчера 
в мессенджере вновь появилось сообщение, 
что собачья ОПГ вновь атаковала детей. Сейчас 
весна, собачьи свадьбы, псы становятся более 
агрессивными, чем они есть на самом деле. 
Но именно эти собаки как бегали по улицам, 
так и бегают. Есть много других подобных 
«беспризорников», но какой смысл искать и 
выяснять что-то про них, если даже в данном, 
вполне очевидном случае изменить ситуацию не 
получается?

Две категории людей
У меня нет ни права поучать, ни делать кому-

либо замечания. Но если без оценок – понятно 
же, что власти не в состоянии решить вопрос. 
По крайней мере, в обозримой перспективе. Не 
потому, что они плохие или ленивые. А потому, 
что у них просто нет возможности. Понимая это, 
продолжать кричать, что жираф большой и ему 
видней – занятие тупиковое. Ещё и потому, что 
все же знают – виновен не жираф. А тот, кто 
крикнул из ветвей про его рост. Прежде всего – 
хозяева собак должны перестать рассматривать 

территорию села как личную собачью площадку. 
Хватит уже всех этих речей про то, что собаки 
засиделись и им необходимо размяться. Пусть 
разминаются, ради Бога. Но под присмотром 
хозяев или за пределами населённого пункта. 
И главное – ответственность. Вот этого 
катастрофически не хватает. Мы живём в 
деревне. Всё про всех знаем. Подавляющее 
большинство из нас – вполне адекватные 
люди. И когда нас просят привязать собак – 
неужели это настолько невыполнимая просьба? 
Нет, ну, правда? Если мы перестанем кивать 
на соседей и начальство, а возьмём, да и 
проявим затерявшуюся было где-то нашу 
ответственность – надеюсь, большинство 
вопросов по собакам снимется. У всех у нас есть 
сердца – у людей, у собак. И жуткие картины 
собачьего геноцида, который предлагается в 
качестве панацеи, я верю – с ними несовместимы.

Да, кое-какие проблемы останутся. Тут уж 
ничего не поделаешь. Сейчас по ТВ идёт сериал 
про артистку Раневскую. Так вот, она когда-
то сказала, что в некоторых людях живёт Бог, а 
в некоторых – только глисты. И вот эта, вторая 
часть человечества – им хоть что говори, они всё 
равно поступят как не надо. И их, таких людей 
необходимо наказывать, чтоб неповадно было. 
Ну вот на такой случай и нужны представители 
власти – компетентные чиновники и доблестные 
полицейские. И даже если тогда проблема 
бродячих собак не исчезнет совсем, то хотя бы 
потеряет свою остроту…

Дмитрий Засимов

Вечными будут уроки учителя щедрой души
 Главным достоянием нашего края являются его люди. Талантливые, 
неутомимые, одаренные, неравнодушные к своему делу и людям, которые их 
окружают. Многие земляки знают, помнят и ими гордятся. Комарицын Александр 
Андреевич – это один из ярких примеров, о ком память увековечена.

19 февраля 1908 года в поселке Чеича, 
Северо-Байкальского района, Баргузинского 
уезда, Верхне-Ангарской волости в семье 
тружеников родился Комарицын Александр 
Андреевич. Родители Александра Андреевича 
занимались сельским хозяйством и охотой.

В 1926 году, окончив Баргузинскую 
9-летнюю школу с педагогическим классом, 
был направлен учителем в эвенкийскую 
школу-интернат Баунтовского района Бурят-
Монгольской АССР. Проработав два учебных 
года, был командирован на обучение в 
Ленинградский Восточный Институт. После 
2-го курса по согласованию с Комитетом Севера 
была дана годичная командировка в Катангский 
район.

С 1 июня 1929 года по 1 января 1930 года 
работал заведующим Наканновской школой-
интернатом и с 1 января 1930 года по 25 апреля 
1932 года заведующим Ербогаченской туземной 
школой-интернатом. Кроме этого, с 16 января 
1931 года по 4 января 1932 года выполнял по 
совместительству обязанности заведующего 

РОНО. Освобожден от работы по собственному 
желанию для продолжения образования.

Проработав несколько лет учителем и 
заведующим сначала на Таймыре, а затем в 
Красноярском крае, Александр Андреевич в 
1937 году просит назначить его учителем в 
Ербогаченскую эвенкийскую школу-интернат 
Катангского национального района. На 
заявлении стоит резолюция, сделанная в г. 
Иркутске: «назначить в Наканновскую школу 
Катангск. и подпись». Вернувшись в село 
Ербогачен, с 1937 года Александр Андреевич 
работает учителем географии и эвенкийского 
языка, а с 20 декабря, исполняющим обязанность 
директора Ербогаченской НСШ вместо Я.В. 
Шперлинга. С 1931 по 1939 гг. заочно обучается 
в Ленинградском Институте Народов Севера и 
получает специальность этногеографа.

В первые годы Александр Андреевич 
был не только учителем, но и агитатором, и 
пропагандистом среди эвенкийского населения. 
Много ездил по стойбищам, расположенным 
вокруг Ербогачена, Тетеи, Хамакара, Наканно, 

ЖИВЕТ ИС ТОРИЯЖИВЕТ ИС ТОРИЯ



«МВ» № 12/2023                                                                                                                                                           5                                                                                                                                         

Девдевдяка. Зная язык и быт эвенков (отец 
был эвенк, мать русская), ему удавалось 
убедить родителей отправить детей в школу с 
проживанием в интернате, и эвенки ему верили, 
а спустя годы при встречах благодарили.  

Почти 40 лет проработал он в районе, 
из которых более тридцати лет был учителем 
Ербогаченской школы, а в течение одиннадцати 
лет работал завучем и директором.

За эти годы, Катанга пленила Александра 
Андреевича и стала для него не только 
притягательным и любимым, но и родным краем, 
а для жителей уважаемым земляком. 

С глубоким уважением вспоминали его 
ученики 40 - 60-х годов. Он научил их быть всегда 
справедливыми и честными, любить свою малую 
Родину, людей. 

Из воспоминаний Зои Васильевны 
Инешиной, заведующей РОНО в 1972 году, о 
содержательных и интересных уроках Александра 

Андреевича… «Вот мы совершаем путешествие 
по югу, или плывем по морям Северного 
Ледовитого океана. Элементы занимательности 
способствовали прочному усвоению материала. 
Уроки в пятом классе часто проводились 
непосредственно в лесу, в поле. Александр 
Андреевич много внимания уделял развитию 
познавательной деятельности учащихся. А как 
ему не нравились зазубренные по учебнику 
ответы, как он строго требовал знания карты, как 
настойчиво и терпеливо раскрывал страницу за 
страницей необъятного мира знаний».

Начав свой путь педагога в 
восемнадцатилетнем возрасте, Александр 
Андреевич прилагал усилия к тому, чтобы и на 
Крайнем Севере население было грамотным, 
образованным. От рядового учителя он вырос 
до директора школы, а затем – инспектора 
районного отдела народного образования. За 
долголетнюю и безупречную работу награжден 
высокими правительственными наградами: 
медалью «За трудовую доблесть» от 2.08.1949 г. 
и орденом «Знак Почета» от 11.03.1950 г.  

Советский учитель – это доверенное лицо 
государства, он вошел в биографии новых 
поколений как сеятель знаний, воспитатель 
идейно убежденных граждан и наставник.

М.И. Калинин писал: «Учитель работает 
над самой ответственной задачей – он формирует 
человека».

Александр Андреевич Комарицын 
занимался любимым делом, которое было ему по 
душе и очень нужно людям.

Е.Г. Дудельзон,
 директор МКУК «Районный краеведческий 

музей им. В.Я. Шишкова»

А.А. Комарицын (первый справа) с бывшими учениками-
учителями, 1954 год, Ербогаченская школа.

«Воспитатель года - 2023»
 2023 год Указом Президента Владимира Путина объявлен Годом педагога и 
наставника. Миссия Года – признание особого статуса педагогических работников, 
в том числе выполняющих наставническую деятельность. 

В Катангском районе открытие 
Года педагога и наставника началось с 
муниципального конкурса «Воспитатель года – 
2023».

 За всю историю проведения этого конкурса, 
первый раз он был проведен на базе уютного и 
гостеприимного детского сада с. Подволошино. 

Муниципальный этап Всероссийского 
конкурса профессионального мастерства 
«Воспитатель года – 2023» проходил с 18 по 20 
февраля. 

В конкурсе приняло участие 5 
воспитателей дошкольных образовательных 
учреждений: Верхотурова Галина Балиевна, 
Мутина Светлана Михайловна, Яковец Зоя 
Владимировна, Апкина Кристина Альбертовна – 
педагоги МКДОУ ДС с. Ербогачен, Третьякова 
Виктория Николаевна – педагог МКДОУ ДС с. 
Подволошино. 

Оценивало конкурс независимое жюри: 
• Председатель жюри – консультант 

муниципального отдела образования 
Верхотурова Ольга Геннадьевна;

• Старший методист муниципального 
отдела образования по дошкольному воспитанию 
и охране труда – Голубева Ирина Павловна;

• Ветеран педагогического труда в 
дошкольном образовании – Гуцан Галина 
Юрьевна.

В заочном этапе конкурса участники 
представили методическое портфолио, при 
рассмотрении которого были оценены и 
«Интернет-ресурсы» педагогов (личные 
сайты, странички на сайтах ДОУ, где педагоги 
размещают методические и авторские 
наработки, отражающие опыт работы и 
демонстрирующие качество представления 
образовательной информации в сети Интернет) 
и визитные карточки, где участники 
продемонстрировали профессиональные 
достижения с использованием информационно-
коммуникационных технологий.

ГОД ПЕДАГОГА И НАС ТАВНИКАГОД ПЕДАГОГА И НАС ТАВНИКА
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В конкурсном задании «Педагогическое 
мероприятие с детьми» участники 
продемонстрировали владение методикой 
проведения и организации занимательной 
деятельности, навыки работы с детьми 
дошкольного возраста. Жюри отметило 
широкий выбор форм и содержания для 
поддержания интереса детей, организации их 
взаимодействия в группе, поддержки активности 
и инициативности дошкольников. Лучший 
результат в этом конкурсе продемонстрировали 
конкурсанты: Мутина Светлана Михайловна и 
Апкина Кристина Альбертовна.

Конкурсанты провели «Мастер-класс» 
с педагогами по самостоятельно выбранной 
теме, из предложенного разнообразия. В этом 
испытании участницы продемонстрировали 
свое умение взаимодействовать с группой 
педагогов, методические приемы, методы, 
технологии воспитания, обучения и развития, 
отражающие современные тенденции 
дошкольного образования.  

Большой интерес и лучший результат 

своего педагогического мастерства в 
этом конкурсе показала Яковец Зоя 
Владимировна, представив технику 
рисования эбру. Это очень красивая 
техника рисования на молоке, после чего 
рисунок переносится на бумагу.

В конкурсном испытании «Моя 
педагогическая находка» участники 
продемонстрировали наиболее значимые 
в их деятельности способы, методы или 
приемы обучения, воспитания и развития 
детей дошкольного возраста. Лучшей в 
этом конкурсе стала Верхотурова Галина 
Балиевна.

Гостеприимство коллектива МДОУ 
ДС с. Подволошино чувствовалось 
во всем. Воспитанники детского сада 
радовали гостей своими способностями. 

Конкурс прошел в дружелюбной 
творческой атмосфере.

По итогам всех конкурсных 
испытаний победителем муниципального 

этапа Всероссийского профессионального 
конкурса «Воспитатель года – 2023» признана 
Мутина Светлана Михайловна – педагог 
МКДОУ ДС с. Ербогачен.

Призеры: Третьякова В.Н. – педагог 
МКДОУ ДС с. Подволошино, Верхотурова 
Г.Б., Апкина К.А. –  педагоги  МКДОУ ДС  с. 
Ербогачен.

Поздравляем с ПОБЕДОЙ всех участников 
конкурса! Здесь нет проигравших. Даже тот, кто не 
дошел до финала, тоже победитель – победитель 
над своими страхами, неуверенностью, 
смущением. Конкурс, по большому счету, стал 
для всех хорошей профессиональной школой, 
отправной точкой для старта и рождения новых 
идей.

 Благодарим педагогов за талант, творчество 
и вдохновение! Желаем всем участникам удачи и 
дальнейших побед!

Отдел образования администрации 
МО «Катангский район»

Слева-направо: Мутина С.М., Верхотурова Г.Б.,Третьякова В.Н., 
Апкина К.А., Яковец З.В.

Накануне и в день самого нежного, самого первого весеннего праздника – 
Международного женского дня 8 марта, прекрасная половина человечества 
принимала подарки, слова признательности, восхищения и самых добрых 
пожеланий в свой адрес.

Одним из приятных событий для женщин 
в селе Ербогачен стал праздничный концерт 
«От всего сердца», который состоялся в Доме 
культуры «Созвездие» с. Ербогачен. 

В зале царила атмосфера весеннего 
настроения, улыбок и радости зрителей. Всех 
присутствующих с праздником весны, любви и 
надежды тепло поприветствовал мэр Катангского 
района Сергей Чонский.

В торжественной обстановке состоялось 
вручение почетных грамот Губернатора 
Приангарья за многолетний и добросовестный 
труд Юрьевой Светлане Валерьевне, Саблиной 

Елене Юрьевне.
Благодарностью Губернатора награждена 

Юрьева Светлана Петровна.
Знаки общественного поощрения «85 лет 

Иркутской области» вручены Барковой Елене 
Валерьевне, Грибель Татьяне Геннадьевне, 
Щегловой Марии Юрьевне, Сычегир Ольге 
Эдуардовне.

После официальной части участники 
мероприятия блистали своими талантами и 
яркими образами. 

В концерте было представлено множество 
песен и замечательных танцев в исполнении 

КУЛЬТ УРНАЯ ПАНОРАМАКУЛЬТ УРНАЯ ПАНОРАМА

Для милых дам
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творческих коллективов и солистов. Весь этот 
чудесный праздник был признанием в любви 
тем, кто наполняет жизнь своими теплом и 
красотой – самым прекрасным женщинам.  

А 6 марта очаровательные дамы принимали 
поздравления в «Музейной гостиной».

Работники музея имени В.Я. Шишкова 
провели праздничную программу «Ваше 
величество женщина».

Для гостей прозвучали стихи о мамах 
и бабушках, а также музыкальные номера в 
исполнении участников вокального ансамбля 
детской школы искусств под руководством 
Елены Васильевны Казанцевой.

Виталий Иннокентьевич Колесников 
поздравил всех присутствующих женщин 
сольным исполнением душевных песен под 
гитару.

Предпраздничный день благоухал 
ностальгическими воспоминаниями и 
радостными  моментами.  Вечер прошел в доброй, 
дружеской обстановке.

Оба мероприятия подарили прекрасным 
зрительницам радость, ощущение праздника, 
солнечного тепла, головокружительной любви, 
весны и благоухания цветов.

А выставки «Голоса традиций» и 
«Катангские мастерицы», оформленные 
в фойе дома культуры и в одном из залов 
музея, восхитили посетительниц красотой, 
разнообразием изделий и талантом Катангских 
рукодельниц.

Соб.корр.

Важное дело - охрана труда!
В чем состоит роль охраны труда на 

предприятии? 
Каждый работодатель обязан вести 

деятельность по охране труда в соответствии 
с законодательством Российской Федерации, 
а именно, обеспечивать соответствующие 
безопасные условия труда на каждом рабочем 
месте; обеспечивать режим труда и отдыха 
работников в соответствии с трудовым 
законодательством; своевременно проводить 
профилактические медосмотры (первичные, 
периодические); обеспечивать сотрудников 
средствами индивидуальной защиты и 
моющими средствами по нормативам; 
знакомить работников с требованиями охраны 
труда; обеспечивать организацию контроля 
за состоянием условий труда на рабочих 
местах; иметь наличие комплекта нормативных 
правовых актов, содержащих требования 
охраны труда в соответствии со спецификой 
своей деятельности, а также соблюдать и другие 
обязанности по обеспечению безопасных 
условий и охраны труда своих работников, 
предусмотренные статьей 212 Трудового кодекса 
Российской Федерации. 

Обеспечение безопасности труда для своих 
сотрудников должно стать приоритетной задачей 
работодателей любой сферы деятельности. 
Будь то производственное предприятие или 
организация с работающими в ней офисными 
сотрудниками.

В чем состоит роль охраны труда на 
предприятии? 

В первую очередь в том, что жизнь и 
здоровье человека является высшей ценностью. 

Руководство не должно оставлять без внимания 
технику безопасности, которая является 
первоочередной в любой организации. 

Во-вторых, в условиях правильно 
организованной работы по обеспечению 
безопасности труда повышается 
дисциплинированность трудящихся и 
повышается производительность труда, не 
допускается возникновение несчастных случаев 
на производстве, то есть в действительности 
положительно влияет на производительность и 
правильный рабочий процесс. 

В-третьих, охрана труда, помимо 
обеспечения безопасности работников во время 
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исполнения ими служебных обязанностей, 
включает: 

• профилактику профессиональных 
заболеваний; 

• организацию полноценного отдыха в 
период перерывов; 

• реализацию определенных 
социальных льгот и гарантий и др.

Именно правильный подход к организации 
охраны труда на производстве, применение 
руководителем нематериальных стимуляторов, 
дают работникам чувство стабильности, 
защищенности их прав и интересов, внимания 
со стороны руководства к своим работникам. 
Налаженная охрана труда снижает текучесть 
кадров, что, в свою очередь, положительно 
действует на стабильность предприятия.

Охрана труда – один из основных элементов 
в управлении предприятием.

Администрация муниципального 
образования «Катангский район» призывает 
руководителей организаций всех форм 
собственности обеспечить должным образом 
работу по охране труда внутри своих 
организаций и уделить особое внимание 
вопросам обеспечения здоровых и 
безопасных условий труда.

По всем вопросам, касающимся охраны 
труда и трудовых отношений обращаться 
по телефону: 21-4-41, Кабакова Светлана 
Петровна, консультант по охране труда 
администрации муниципального образования 
«Катангский район».

Уважаемые жители Катангского района!
С 27 по 31 марта в Иркутской региональной 

общественной приемной партии «Единая Россия» пройдет 
неделя приемов граждан по жилищно-коммунальному 
хозяйству.

Прием проведут депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области, представители 
профильного министерства, а также служб и ведомств.

Граждане могут обратиться с заявлениями, 
которые касаются начисления платы за коммунальные 
услуги, капремонта МДК или объектов коммунальной 
инфраструктуры, содержания жилья, вывоза ТБО и 
другим.

Приемы также пройдут во всех местных 
общественных приемных Иркутской области, в том числе 
и Катангского района.

Запись по телефонам: 8(3952)24-02-73, 34-38-12, +7(964)214-14-18. E-mail: op@irkutsk.er.ru и 
через личные обращения в социальных сетях Региональной общественной приёмной председателя 
партии «Единая Россия» Д.А. Медведева.

В общественную приёмную Катангского района можно обратиться по адресу: ул. 
Комсомольская,6, кабинет председателя Думы или по телефону: 8 (39560) 21-8-44.

Уважаемые жители Катангского района!
Очередное заседание Думы муниципального образования «Катангский район» состоится 

28 марта 2023 года в 14-00 часов по адресу: с. Ербогачён, ул. Комсомольская 6.
    Председатель Думы муниципального образования «Катангский район» В.В. Пучкова

Уважаемые жители Катангского района! 
Редакционно-издательский отдел центральной районной библиотеки предоставляет 

услуги по размещению информации (поздравления, объявления, соболезнования, и др.)  в 
печатном средстве массовой информации муниципального образования  «Катангский район» 
«Муниципальный вестник».

Информацию направлять в редакционно-издательский отдел районной библиотеки на 
эл.почту: vestkatanga@yandex.ru или обращаться по тел.: 8(39560) 21-1-71.

ОБЪЯВЛЕНИЯОБЪЯВЛЕНИЯ


